



## CUMBRE MUNDIAL SOBRE DESARROLLO SOCIAL

Copenhague  
Dinamarca  
6-12 marzo 1995

Atacar  
la pobreza

Impulsar  
la solidaridad

Crear  
empleos



NACIONES UNIDAS

# Desastres: amenaza al desarrollo social

*Dos pasos hacia adelante y un paso hacia atrás: el progreso en el desarrollo social se verá reducido si los países no tienen en cuenta los desastres naturales en su planificación del desarrollo. Ese ha sido uno de los principales mensajes resultantes de la reciente Conferencia Mundial sobre la Reducción de los Desastres Naturales celebrada en Yokohama, Japón, bajo el patrocinio de las Naciones Unidas, del 23 al 27 de mayo de 1994.*

## Situación

- ◆ Los daños producidos por los desastres matan cada decenio a un millón de personas y dejan sin hogar a otros millones de personas

- ◆ Los daños económicos ocasionados por los desastres naturales se han triplicado en los 30 últimos años. Según las estimaciones, en el decenio de 1960 los desastres costaron al mundo 40 000 millones de dólares; en el decenio de 1970 ese costo fue de 70 000 millones de dólares, y en el decenio de 1980 se elevó a 120 000 millones de dólares

**Pérdidas por desastres naturales, 1983-1984**  
(En millones de dólares de los EE. UU.)

Suceso/Zona/Año	Pérdidas económicas
Huracán "Alicia" (Estados Unidos, 1993)	1 650
Temporal de invierno "Herta" (Europa, 1990)	1 900
Incendio forestal (Estados Unidos, 1991)	2 000
Temporal de invierno "Wiebke" (Europa, 1990)	2 250
Huracán "Iniki" (Hawái, 1992)	3 000
Temporal de invierno "Vivian" (Europa, 1990)	3 250
Vendaval de invierno (Europa occidental, 1987)	3 700
Ventisca (Estados Unidos, 1993)	5 000
Tifón "Mireille" (Japón, 1991)	6 000
Vendaval de invierno "Dana" (Europa, 1990)	6 800
Huracán "Hugo" (Caribe, EE. UU., 1989)	9 000
Inundaciones (Estados Unidos, 1993)	12 000
Terremoto (Estados Unidos, 1994)	30 000
Huracán "Andrew" (Estados Unidos, 1991)	30 000

*Fuente: From Disaster Management to Sustainable Development How the Public Sector, Private Sector and Voluntary Organizations Can Work Together, WHO, 1994*

- ◆ Antes de 1987 sólo había habido un desastre cuyo costo rebasó los 1.000 millones de dólares en pérdidas aseguradas. Pero desde 1987 se han producido otros 13 desastres más de esa importancia.

- ◆ En Enero de 1995, Japón fué golpeado por el último terremoto, de una serie de 13 desde 1923, de entre 6.8 y 8.1 grados de intensidad en la escala richter. Miles de personas han muerto en la ciudad de Kobe y las primeras estimaciones de los daños y del costo de reconstrucción superan los 50 mil millones de dólares, de acuerdo al *New York Times*.

- ◆ En estas estimaciones no se incluyen los costos sociales y de salud de los desastres en términos de pérdida de hogares, empleos y esperanzas, que constituyen la base de la vida humana.

Existe una relación clara entre la Conferencia Mundial sobre la Reducción de los Desastres Naturales patrocinada por las Naciones Unidas en 1994, anteriormente citada, y la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social que va a celebrarse del 6 al 12 de marzo de 1995 en Copenhague, Dinamarca. Esta relación debe hallarse en la negativa conclusión a que han llegado de que los desastres acrecientan los males de las sociedades: las migraciones, la pobreza, la enfermedad y la degradación del medio ambiente.

En todas partes las gentes son vulnerables a los desastres naturales. Mientras que los países industrializados sufren daños económicos de mayor magnitud en términos absolutos, los países pobres se ven más gravemente afectados en términos relativos: se calcula que la pérdida de PNB atribuible a los desastres naturales es 20 veces mayor en los países en desarrollo que en los países desarrollados. Las muertes por desastres naturales son también más frecuentes en los países pobres. Por ejemplo, en el Japón se producen como término medio 63 muertes al año a causa de desastres naturales, mientras que en el Perú, con unos riesgos naturales simi-